

はしがき

南無阿彌陀仏、南無阿彌陀仏。

一代諸教の信よりも

難中至難とときたまひ

弘願の信樂なほかたし

無過斯難とのべたまふ

と仰せられてあるが、この一首の御和讚も表から見る時と裏から見る時は大変な相違がある。表から見る時は值ひ難い、得難い他力の信仰を、唯で獲さして戴いたとはどうした仕合者であろうかと、難を向うに眺めて、自分はやすく獲さして戴いたと自惚れて居るのである。しかし裏から眺める時は、聞えたようで聞えて居ないのが他力の信仰で、深く切込めば切込む程理窟は判るが疑の曇りは去らず、進みも退きも止まるこども出来ず、「眞実の淨信は億劫にも獲難し」を実地に味うのである。

真宗の他力ほど難しい信仰はなく、聞き得た後はこれほど易い信仰はない。しかし

多くの道俗は眞の難さを知らないから眞の易さを知らない。

言葉の上の他力や、その儘のお助けや、ただは誰でも言い得るが、他力不思議に生かされ、十方法界に動く散乱放逸の心が無条件で赦された絶対の境地、只と言う言葉までいらなかつた只の世界に苦抜して出る事が至難である。

それは難かしう聞くから難かしいのであると仰せらるるかも知れないが、私のような地獄這出の機は、不思議の仏智を「はい」と素直に聞くよくな柄でなかつたのである。

それは機を見るからであると叱られるかも知れないが、私のようなねぢけ者は、見るなど言わるれば却つて見ずには居られない疑い深い奴である。

それは法の聞き方が足りないと言わるかも知れないが、何にも知らずに居る時には疑は出るものではないが、参れそうにない機の出て来たのは、聞き方が足りたがら出て來たので、その先の開発の妙味まで導き得ないのは、聞き方が足りないと云う

知識の聞き方が足りないのであるまい。

それは親様に任せないから難かしいのだと言はるるかも知れないが、私は眞の親様を知らなかつたから探し求めたのだ、任せ心が判らないから泣いたのだ、色にも見えない声にも聞えない心のみ親に此世で逢いたかつたから探し求めたのである。

それは素直に聞かないから手間が掛ると仰しやるかも知れないが、この機を素直に聞く者と思うて感情に誤魔化されて居るのが、懶慢の親玉ではあるまい。八千遍の御苦勞、三世の諸仏に証明さし、十劫已來立たし通しで置いたほどの渋太い機ではないか。

それは法のお手元に眼をつけないから早く夜が明けないのだと申さるるかも知れないが、私は夜が明けた味を機に尋ねて見れば、明けたのか暮れたのか水際を知らんだから驚いて求めだしたのである。

それは親様が御承知であると言わるるかも知れないが、明信仮智の上からは、私の

機はを晴はらして呉くれなければ信心獲得しんじんぎやくとは言いえないくと、真劍しんけんに切り込こんだのである。

これから先さきが私の火花ひばなを散ちらして求めさされた所ところで、理窟りくつは判わかつて居ゐながら心こころの奥おく底そこが承しゆう知ちしなくて悩なやんだのである(『入信の道程』に詳くわし)。

法ほうは御手元おてもとは十劫じゅうごく已來いりあ御成就ごじょうで疑うたがう余地よぢは無ないけれども、私の心こころを私が疑うたがうて居ゐるのだから仕方しかたが無ない。大空おおぞらには障害物しようがいぶつは無ないけれども、地上ちじょうに雜多ざつたの難関なんかんが有ある様ように助すすくる法ほうは誓願不思議せいがんふしきで易い往おうであるけれども、助すすかる機きに雑修ざつしゅの溝みぞも自力じりきの小石こいしも有あるのだから無人むにんである。

この機はは親おやが承しゆう知ちと言いう事ことも、見披みぬいた上の名号成就みょうこうじょうと言いう事ことも知しつて居ゐながら、「はい」と素直すなおに受け切きらない所ところに道みちを求もとむ者ものの苦くるしさが有ある。

しかしその苦くるしさを突破とっぱした後あとでなければ真しんの樂うきしさはない。晴はれ切きらない心こころに泣なかされた人ひとでなければ、晴はれた後の尊そんさは味あじえない。求もとむる態度たいどが真劍しんけんでないから開かい発ほつの境地きょうじまで進すすみ切きれないくのだ。

岸上に腰を下して、生死の苦海を死後に眺めつつ往生させられる事を待つ人と、私の
ような只今苦海に沈淪して渦巻の中に居り、一息一息が毒焰を噴きつつ、火車に運ば
れて行く姿であると驚いた人間との求道の仕方は違わなければならない。また苦抜し
た後の慶びも天地の相違が有るのは勿論である。

嗚呼法童程の仕合者は天にも地にも只一人である。求めずには居られなかつた、進
まずには居られなかつた、疑うまいとすれば益益疑わずには居られなかつた。飢渴に
苦しむ時には御飯の講釈や水の分析は腹が立つやうに、墮ちる者をお助け、死にさえす
れば往生と、死んだ先の樂みよりも現在の苦しさを披いて欲しかつた。

死後五十二段を超証さす親なら、何故此世で無明の闇を晴らしてくださらないか
とすねて出た。八千遍の御苦勞と言ひながら、私一人はこんなに苦んで居るのに、濟
度が出来ないではないかと誇つて出た。三世の諸仏が總掛りしながら、法童一人の火
の車を止め切らないではないかと悪口言つて出た。絶対他力の真宗を聖人様は弘めな

がら、私に是程の苦労を掛けて、何處に他力があるかと泣きついたけれども、それから先を教えて呉れる知識は居ない。御経やお聖教は眺めて居るけれども、私の底の知れない猛火を消す事が出来ない。上の心は騒ぐけれども下の心はびくともしない。何故この心が驚いて呉れないか、聞いて呉れないか。

この痺れ切つた逆誇の屍の心が「うん」と聞き得て呉れなければ、此儘無間のどん底え喰り込むではないかとせき込み、今臨終！息が切れたらどうなるかと、切込んだ時、今まで聞いたのも、覚えたのも、知つたのも、読んだのも、悉く間に逢わない。この苦しい胸を抱えたまま……までは口に出せるけれども、その先の望みの綱が切れ果てた一刹那と、只ぞーの一言が貫いたのと、一切の無明の闇の晴たのと、親様！と声を発したのは同時であつて、これはこれ不可称不可説不可思議の信楽である。悪魔の法龍の無量永劫の苦の根を抜かれた嬉しさじやもの、踊躍歡喜、信心歡喜と踊り上らずに居れるものか。唯除逆誇と捨てられた法龍が廻心皆往と生かされた

のだもの、判るとか判らんとか文句が言えるか、判らん者には判らんのだ。こうまで攻め上げなければ自力の機執は捨たらないのか。八千辺の御苦勞も、三世の諸仏の証誠も、よせかけよせかけの念力も法童一人を生かすためであつたのか。南無阿弥陀仏南無阿弥陀仏。往生や正覚、正覚や往生、法童が生きたぞ、親が生きたぞ。信樂開発の一念とはこの事か、信ずる世話まで親がして呉れたのか。信じ切らない法童じやと、親が信じ切つて呉れた事を信じさせられたとは「あら心得易の安心や」、易いと言ふ言葉までもいらぬ易さであつたなあ。

疑い深い法童が、法を見てよし機を見てよし、疑う余地の無くなつた事が尊いのである。判らん儘のお助けと思うて居た法童が、判らん奴じやと判つた不思議の境地が恵まれたのである。

今までは死後の往生とばかり考えて居た法童が、現在の一刹那に「信受本願前念命終、即得往生後念即生」と、心の往生をされ住不退転と生かされた事が慶ばしいの

である。

今まで、信前信後の水際の判らなかつた法童が、鮮も鮮、弥陀の利剣で無明の闇の切り墮された一刹那、仏智満入りし、十方法界我物となつた大決定心、同時に見ゆる真仮の水際、こうも不思議の信念かと踊り上らすには居られない。

法徳から言え巴、これはこれ正定聚の大菩薩、機相から言え巴、これはこれ下根下劣の惡衆生、絶対の惡が絶対の法に生かされた嬉しさ、歡喜の言葉も南無阿彌陀仏、懺悔の言葉も南無阿彌陀仏。

救われた法童の嬉しさを記して『歡喜の泉』とし、毎年二回出版して道を求められる方方に助縁としたいと念じて居ります。

合掌